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all  inclusive наиболее развита именно на наших 
курортах. В этом году мы планируем довести коли-
чество средств размещения, предлагающих отдых 
по самым высоким стандартам, до 60 объектов»,— 
говорит Светлана Балаева.

Также перед региональным минкурортов по-
ставлена задача — к 2030 году вывести курорты 
Краснодарского края на мировой уровень, создать 
всесезонный санаторно-курортный и туристский 
центр, сформировать конкурентоспособные кру-
глогодичные туристские предложения, довести 
уровень санаторно-курортных и туристских услуг 
до международных стандартов. «На достижение 
этой цели направлена разработанная нами Концеп-
ция развития санаторно-курортного и туристского 
комплекса до 2030 года. Мы поэтапно реализуем 
эту стратегию. Развиваем как традиционные виды 
отдыха — пляжный, санаторно-курортный и гор-
ноклиматический, так и альтернативные виды — 
аграрный, культурно-познавательный и эногастро-
номический туризм»,— говорит госпожа Балаева.

Отметим, что на сегодняшний день в Фонде 
микрофинансирования Краснодарского края вы-
дают льготные займы малым и средним предпри-
нимателям как раз под проекты туристической на-
правленности. Речь, в частности, идет о кредитном 
продукте «Отельер». Процентная ставка по нему — 
6 % годовых, срок предоставления кредита — от 

трех месяцев до трех лет. «Средства могут быть 
направлены на строительство и реконструкцию объ-
ектов туриндустрии, приобретение спецтранспорта, 
автобусов и легковых автомобилей, нежилых по-
мещений, строительных материалов, а также  на 
пополнение оборотных средств, материально-про-
изводственных запасов и другие цели»,— сооб-
щили в Фонде. «Отельер» впервые был запущен в 
сентябре 2018 года.

ДЕНЕГ НЕТ, НО ОТРАСЛЬ ДЕР-
ЖИТСЯ По мнению экспертов, сфера услуг 
всегда будет интересна для тех, кто ищет, куда 
вложить средства, в особенности, если это касает-
ся туризма. Другой вопрос в том, что поначалу, в 
определенные периоды, это может быть не совсем 
выгодно, но это все рассчитывается и происходит 
крайне индивидуально, так как зависит в основном 
от того, кто вкладывает средства в бизнес. Как от-
мечает аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев, 
несмотря на кризисные явления, продолжающиеся 
уже несколько лет, интерес отечественных инвесто-
ров к туристическому бизнесу довольно стабиль-
ный. Во-многом, по мнению эксперта, он опирается 
на то, что из-за санкций и падения курса рубля 
существенно выросли объемы внутреннего туриз-
ма. «В качестве относительно свежих примеров 
можно привести приобретение сектора „Е” в горно-

лыжном курорте Шерегеш (Кемеровская область), 
включающего канатные дороги, гостиницу, кафе и 
право аренды 190 га земельных участков. Новый 
собственник планирует построить там уже в этом 
сезоне новую модульную гостиницу на 26 мест и 
за пять лет сделать курорт круглогодичным. К это-
му времени он намерен создать номерной фонд 
на 1 тысячу мест. И это только один пример. По 
стране, невзирая на наблюдаемое снижение реаль-
ных располагаемых доходов населения, активно 
строятся аквапарки, спортивные и туристические 
комплексы, вкладываются средства в расширение 
и модернизацию имеющихся. Так что данная инду-
стрия отнюдь не стоит на месте»,— рассказывает 
господин Коренев.

В то же время, по словам аналитика АО «От-
крытие Брокер» Тимура Нигматуллина, отрасль 
туризма, если ее оценивать с точки зрения инве-
стиционных возможностей, считается относительно 
низкокапиталоемкой, что, впрочем, компенсируется 
более высокими рисками, в частности, погодными 
и относительно низкой маржой. «В России туро-
трасль ограничена в развитии из-за недостаточного 
объема инвестиций в инфраструктуру со стороны 
местных властей. Исключением в этом отношении 
является Москва, отдельные города ЧМ-2018 и 
Сочи. Под инфраструктурой понимается качество 
городской, в том числе пешеходной городской, сре-

ды, развитие общественного транспорта, субсиди-
рование или продвижение маркетинга»,— говорит 
аналитик.

Основатель компании «Путешествия с Михаи-
лом» Михаил Винюков, отмечает, что в настоящее 
время основным стоп-фактором для развития тури-
стической отрасли является экономический кризис, 
который со второй половины 2018 серьезно застав-
ляет людей, относящихся среднему классу и ниже, 
экономить. «Это тот стоп-фактор, который может 
даже называться ущербом. Остальные факторы, 
на мой взгляд, текущие. Например, отсутствие в 
индустрии туризма своей, русской, индивидуаль-
ности, которая могла бы быть очень востребованной 
и стать популярной в целом для всей индустрии. 
Я не имею ввиду оголтелый отказ или отрицание, 
например, европейских стандартов. Нет. Скорее, 
равнозначная интеграция с большим уклоном на 
русскую индивидуализацию, если бы она, конечно, 
была развита в данной отрасли хотя бы в пределах 
самой России. Можно также упомянуть о препонах 
чиновников, которых государство пока не привело к 
пониманию, что они должны служить для развития 
отрасли туризма в целом, а не для отдельных ее 
участников. Ну и конечно же, я считаю, что к одному 
из стоп-факторов можно отнести неразвитый меха-
низм государственной поддержки тех, кто начинает 
трудиться в этой отрасли. Даже можно сказать, под-
держка не обязательно должна быть материальной, 
но больше сопроводительной, чтобы на пути начи-
нающих бизнесменов зажигалось больше зеленых 
сигналов светофоров, нежели красных»,— говорит 
руководитель туристической фирмы.

По мнению господина Винюкова, государство 
на общероссийском уровне, например, могло бы 
оказывать содействие в реальном беспроцентном 
кредитовании или кредитовании с минимальным 
процентом с большими отсрочками платежа, что 
подтолкнуло бы туризм к интенсивному развитию. 
«Если же рассуждать о региональном, городском, 
или, как еще можно сказать, местном уровне, то го-
сударство должно не только помогать, но и сопро-
вождать и охранять тех, кто занимается или начи-
нает заниматься туризмом на местах. Но этого нет 
абсолютно. Потому на местах туризм развивается 
слабо, при этом я не имею в виду охраняемые при-
родные объекты. Хоть туризм и начинается именно 
с конкретных мест, то есть, так сказать, снизу, а не 
сверху, государство не обращает на это никакого 
внимания»,— подытожил собеседник.

Алексей Коренев также считает, что главным 
на сегодня фактором, сдерживающим развитие 
внутреннего туризма, является снижение доходов 
подавляющего большинства россиян. Несмотря 
на определенный рост внутреннего туризма, по 
его словам, в последнее время все больше рос-
сиян предпочитают провести отпуск на даче, не 
имея материальных возможностей для поездок 
на курорты. При этом, считает эксперт, у госу-
дарства не слишком много рычагов влияния на 
ситуацию. «В период подготовки к Олимпиаде и 
чемпионату мира по футболу было осуществлено 
немало инфраструктурных проектов, весьма по-
зитивно сказавшихся и на федеральном, и на ре-
гиональном туристическом бизнесе. В остальное 
же время бюджет физически не в силах оказывать 
значимую поддержку этому сегменту экономики, 
так как существует целый ряд куда более насущ-
ных проблем, связанных с социальным блоком и 
необходимостью инвестирования в приоритетные 
направления отечественного народного хозяйства. 
Так что в какой-то мере инвесторам приходится 
рассчитывать на свои собственные силы»,— рас-
суждает аналитик.

Для развития туризма в регионах с качествен-
ной инфраструктурой, по мнению Тимура Нигматул-
лина, целесообразно софинансировать маркетинг, 
в том числе за рубежом. «Также эффективным 
является налоговое стимулирование средств раз-
мещения, авиаперелетов. В регионах с неразвитой 
инфраструктурой ключевым направлением должно 
стать финансирование ее развития»,— резюмиро-
вал эксперт. n
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10 КРУПНЕЙШИХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ В СФЕРЕ ТУРИЗМА (2018 – 2019 ГОДЫ)*
1. Строительство гостинично-туристического многофункционального 

развлекательного комплекса с крытым аквапарком в туристической 
зоне Республики Адыгея. Стоимость проекта — 1,7 млрд руб.

2. Поиск соинвестора для реализации проекта по строительству тури-
стического развлекательного комплекса в горах Адыгеи. Требуется 
соинвестор на 10 – 15 % требуемых в проект средств, который полу-
чит 26 % долей в компании или вернет назад займ с % на оговорен-
ных условиях. Общая стоимость проекта — 1,6 млрд руб.

3. Создание парка экстремальных развлечений в городе Алупке 
(Крым). Требуемый объем инвестиций — 1,25 млрд руб.

4. Организация строительства коттеджного поселка и апарт-отеля на 
Горном Алтае. Общая стоимость проекта — 1 млрд руб.

5. Инвестиционный проект по строительству оздоровительно–раз-
влекательного комплекса в городе-курорте Белокуриха Алтайского 
края. Срок освоения инвестиций — 3 года. Окупаемость 5+ лет. 
90 % акций получает инвестор. Общая стоимость проекта — 1 млрд 
руб.

6. Реализация проекта по строительству спортивно-туристического 
комплекса на 1440 мест на берегу Азовского моря. Предприятие 
планируют расположить в Темрюкском районе на площади 9,12 га. 
После возврата заемных средств компания предлагает инвестору 

получение 70 % прибыли на оговоренный срок. Требуемый объем 
инвестиций — 989,2 млн руб.

7. Строительство санатория высшей категории в Кисловодске. Пло-
щадка для строительства санатория (земельный участок на праве 
частной собственности) расположена в самом центре города и ку-
рортной зоны, недалеко от железнодорожного вокзала. Требуемый 
объем инвестиций — 975 млн руб.

8. Создание круглогодичного полифункционального лечебно-оздоро-
вительного центра с водно-развлекательным комплексом в городе 
Горячий Ключ. Срок окупаемости — 2,7 года. Индекс прибыльности 
(PI) –2,4. Ожидаемый оборот –3,2 млрд руб. Ожидаемая EBITDA — 
1,9 млрд руб. Объем требуемых инвестиций — 581 млн. руб.

9. Создание апарт-отеля бизнес–класса в городе Севастополь. Срок 
строительства: 2,5 – 3 года. Заключен договор аренды на 25 лет. 
Срок окупаемости — 2 года. Объем требуемых инвестиций — 
456 млн руб.

10. Поиск инвестора на реализацию уникального проекта апарт-отеля 
на территории пгт Форос (Ялта). Требуемый объем инвестиций — 
260 млн руб.

        * По данным портала «Биржа инвестиционных проектов»

ОДНОЙ ИЗ СЛАБЫХ СТОРОН РОССИЙСКИХ 
КУРОРТОВ ОСТАЕТСЯ СЕРВИС И ИНФРАСТРУКТУРА, 
И ИМЕННО НА ИХ РАЗВИТИЕ СЕЙЧАС НАПРАВЛЕНЫ 
УСИЛИЯ ВЛАСТИ
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